

La Red de Parques de la Equidad Y La Alegría en la Ciudad De Santa Marta

Jenny patricia López solarte

Director de diplomado:

Dr. Tania Meneses Cabrera

Universidad Nacional Abierta y a Distancia

Escuela de ciencias sociales, artes y humanidades

Programa de Psicología

Enero de 2022

Resumen

El presente artículo se refiere a la sistematización de experiencia con enfoque cualitativo del diplomado de innovación social. "Red de parques de la equidad y la alegría". Por la alcaldía distrital de Santa Marta entre los años 2012-2015, 2015 -2021 la cual se realizó con la intervención y construcción de nuevos parques en la ciudad de Santa Marta. Beneficiando a las localidades más vulnerables a través de la entrega de la red de parques se fue evidenciando uno de los resultados más significativos de este proyecto el cual fue la dignificación de la administración con los samarios.

La cual fue bien recibida por los participantes de toda la ciudad con la finalidad de aprovechar los espacios ecológicos y ambientes bio saludables los cuales son ideales para la realización del ejercicio al aire libre, el arte y la cultura. Que hoy en día gozan los samarios y extranjeros, que recibieron y hacen parte del mega proyecto de la red de parques de la equidad y alegría.

Esquivel, O. J. G. (2015, diciembre) cuando todos los participantes reciben resultados relativamente iguales, se minoriza la brecha de desigualdad en inversión social que tenía la comunidad y se evidencia que este proyecto transformo y tuvo un impacto emocional en cada samario, contribuyendo al cambio de espacios al aire libre que mejoran la relación entre hombre y ambiente.

De lo anterior nace el conjunto de parques que contribuyen a cada localidad y prestan un servicio social, deportivo y cultural donde se puede resaltar la alegría de cada samario de poder ir al parque a correr caminar y otras actividades.

Palabras clave: innovación social, ambientes bio saludables, red de parques sistematización de experiencia.

Abstract

This article refers to the systematization of experience with a qualitative approach of the diploma in social innovation. "Network of parks of equity and joy". By the district mayor of Santa Marta between the years 2012-2015, 2015 -2021 which was carried out with the intervention and construction of new parks in the city of Santa Marta. Benefiting the most vulnerable localities through the delivery of the network of parks, one of the most significant results of this project became evident, which was the dignity of the administration with the Samaritans.

Which was well received by participants from all over the city in order to take advantage of ecological spaces and healthy bio environments which are ideal for outdoor exercise, art and culture. That today the Samaritans and foreigners enjoy, who received and are part of the mega project of the network of parks of equity and joy.

Esquivel, OJG (2015, December) when all participants receive relatively equal results, the inequality gap in social investment that the community had is minorized and it is evidenced that this project transformed and had an emotional impact on each samarium, contributing to the change of outdoor spaces that improve the relationship between man and environment.

From the above, the set of parks that contribute to each locality and provide a social, sporting and cultural service is born where the joy of each Samarium of being able to go to the park to run, walk and other activities can be highlighted.

Contenido

Resumen.....	2
Abstract.....	3
Introducción	6
Metodología	8
Resultados	9
Conclusiones y recomendaciones	18

Lista de figuras

Ilustración 1	14
Ilustración 2	16
Ilustración 3	17

Introducción

La red de parques para la equidad y alegría planteada en el plan de desarrollo departamental de los años 2012- 2015, en el cual se contempla en el eje sobre desarrollo sostenible en su literal 4.2 sobre las zonas verdes el cual plantea un pequeño conjunto de sub-literales los cuales se enfocan en la construcción, el ordenamiento y el desarrollo de sistemas de entornos públicos teniendo como punto fuerte el desarrollo de áreas verdes en entornos barriales urbanos proponiendo actividades ecológicas, paisajistas en pro del enriquecimiento ambiental de los ciudadanos samarios con un complemento adicional que cada uno de los samarios pueda realizar los diferentes deportes y actividades de sano esparcimiento en estos parques.

En este orden de ideas para Borja (2000) citado por Perea (2018, 18 septiembre). "... lo que el espacio público representa, es la ciudad por excelencia, el lugar de socialización, de convivencia, de percepción y generación de la cultura y las artes...".

Lo anterior con el objetivo de poder generar entornos bío saludables y ecosistemas para el bienestar y adaptación del cambio climático, siguiendo con este objetivo en pro de cambiar y adecuar la ciudad dignificando a sus habitantes con la recuperación de los parques que se encontraban abandonados convirtiéndolos en parques saludables y bío-sostenible para dejar un legado generacional en concordancia con el sentido de pertenencia de la comunidad.

Por consiguiente, la adecuación de entornos contribuya a generar prevención y cuidado para que puedan seguir gozando de una mejor calidad de vida y poder desarrollar estilos de vida saludables y un desarrollo integral de toda la comunidad.

Cruz & otros (2013) menciona que la importancia de los entornos saludables no solo radica en darle al individuo un contexto de bienestar social y participativo donde los factores ambientales juegan un papel importante en la salud y bienestar del individuo.

La estrategia de la red de parques es tal como dice delgado (2008) citado por Ortega Hoyos & otros (2019) una solución innovadora donde la indagación sobre las necesidades de la comunidad identifico el problema de no tener sitios saludables que afectaban la vida cotidiana de los samarios.

Metodología

La metodología utilizada para esta experiencia de innovación social y la replicabilidad a través de la red de parques por parte de la población beneficiada, es la Sistematización de Experiencia, con un enfoque cualitativo. Al coordinar experiencias, examinamos críticamente el rol rescatado por los diferentes representantes. Por lo cual, obtenemos excelentes síntesis para fortificar los procesos de articulación. En este caso se hizo a través de información digital, videos, fotografías y plan de ordenamiento territorial del 2012-2015 y 2015-2021 los cuales la comunidad en general siguió uno a uno los avances del proyecto.

La estrategia; la interacción de participación e inclusión con los samarios (observación participante); experiencia de innovación social en la red de parques de la equidad y la alegría la revisión documental de archivos de fuentes primarias y secundarias de la Gobernación de la magdalena, alcaldía distrital de santa marta específicamente el proyecto de la red de parques de la equidad y alegría

Durante las visitas a los barrios donde se encuentran los parques, se evidencia que las personas beneficiadas han adquirido sentido de pertenencia, el amor por sus parques.

Aunado al saber cultural de las personas adultas (apropiación social de conocimiento), que se quiere transmitir de generación en generación, pero que se han empoderado la comunidad de la importancia del tema medioambiental y la importancia de cada uno de parques su esencia y compromiso con el medio ambiente, Es así como se observa el empoderamiento hacia el desarrollo ambiental de mano con el ejercicio, unión familiar, lugares seguros de recreación.

Resultados

A continuación, se presentan los resultados del proceso de sistematización de la experiencia la red de parques de la equidad y la alegría en la ciudad de Santa Marta en principio, dan a conocer los resultados conocidos obtenidos en la visita a los parques que existen en la actualidad las diferentes localidades, citando algunas teorías de la psicología ambiental desde el punto de vista de la innovación social, lo que permite evaluar el impacto que esta ha tenido este mega proyecto en los samarios.

La innovación social se plantea bajo una teoría de tridimensional la cual analiza los contextos ambientales, económicos y sociales es así que la innovación social inicia supliendo una necesidad insatisfecha tal como menciona Mulgan (2006) citado por Hernández-Ascanio & otros (2016) la innovación social es un proceso en el cual se identifican necesidades y se plantean recursos creativos para cubrirlas.

En relación con lo anterior si consideramos la situación de Santa Marta tenemos un posible problema en el cual la necesidad de suplir puntos focales en la ciudadanía para solucionar problemas que mejoren la calidad de vida es fundamental. Si planteamos algunos objetivos en los cuales se enfoque la necesidad de generar participación, recreación y una cultura ambiental no existe nada mejor que un parque público a propósito Rodríguez, M. J. M. (2013, 17 mayo)

Plantea la posibilidad de considerar un parque público como educativo, válido para la construcción de las identidades personales y colectivas, no tanto por el hecho de ser un parque, ni por las actividades que allí se realizan sino, también, porque en sus raíces, vistas desde la base de la interrelación que mantienen los usuarios con el parque, hay educación, lo que muestra así el significado y la comunicación más allá de la tradición individual, basándose en la

significatividad social y la competencia comunicacional de los espacios. Rodríguez, M. J. M. (2013, 17 mayo)

Al considerar al parque público como una manera de no solo generar una mejor actividad física en a la comunidad sino como un medio para la educación se plantea lo que menciona Doyal y Gough citado por conejero (2016) sobre que las necesidades se plantean bajo condiciones previas considerando la posibilidad de mejorar la participación social y la posibilidad de obtener una autonomía y una salud física propias del beneficiario.

Desde otro punto de vista los diferentes entornos sociales plantean ciertas necesidades es tal que llegan a forzar los modelos de gobernanza al cambiar los patrones sociales que se aprenden en los modelos sociales colaborativos hay que mencionar además que en procesos en los cuales se tienen el objetivo de mejorar una necesidad o atender una demanda de la sociedad, procesos transformadores salen a relucir la responsabilidad de cada actor involucrado en el proceso de innovación social.

La implementación de los parques bío saludables en la ciudad de Santa Marta trajo consigo ventajas a la hora de realizar ejercicio al aire libre mejorando el estado físico y previniendo enfermedades ocasionadas por el sedentarismo, estos parques fueron instalados en espacios de zonas verdes, manteniendo el contacto directo con la flora y fauna del entorno, contribuyendo en la transformación de los hábitos de vida de los samarios ayudándolos con la interacción social entre los habitantes de cada sector intervenido.

En concordancia con lo anterior se le suma que mejoro significativamente las funciones cognitivas, motrices, sensoriales de los niños y niñas. Por estos motivos son denominados gimnasios al aire libre estos parques proporcionaron a los samarios la posibilidad de ejecutar actividades físicas, recreativas, lúdicas y culturales en contacto directo con el medio ambiente.

Donde los adultos mayores disfrutaban de rutinas saludables para su edad. Mejorando sus funciones respiratorias cardiovasculares, etc. los equipos geriátricos ubicados en los parques cambiaron la forma de ver el ejercicio como algo opcional para los adultos, hoy gozan de una mejor calidad de vida. Según menciona Iltamas y Suárez (2004) citado por Perea-Luna, T. N. (2018, 18 septiembre).

El deporte ha sido considerado tradicionalmente un medio apropiado para conseguir valores de desarrollo personal y social; afán de superación, integración, respeto a la persona, tolerancia, trabajo en equipo, etc. La estructura del deporte refleja diferentes esquemas de participación y modelos de comportamiento de las personas en relación con cada estructura deportiva. Suárez (2004) citado por Perea-Luna, T. N. (2018, 18 septiembre).

La participación de la comunidad como principales beneficiarios de la iniciativa supone la necesidad de convertirse en veedores del proyecto implementando la cultura ciudadana como modelo de cada grupo social involucrado, colocando las manifestaciones propias de la comunidad siendo responsables con la dignificación y el mejoramiento de la calidad de vida en su entorno. Es tal el caso que Gobierno de colombiano. (s. f.), menciona en el artículo 52 de la constitución política.

El ejercicio del deporte, sus manifestaciones recreativas, competitivas y autóctonas tienen como función la formación integral de las personas, preservar y desarrollar una mejor salud en el ser humano. El deporte y la recreación, forman parte de la educación y constituyen gasto público social. Se reconoce el derecho de todas las personas a la recreación, a la práctica del deporte y al aprovechamiento del tiempo libre. El Estado fomentará estas actividades e inspeccionará, vigilará y controlará las organizaciones

deportivas y recreativas cuya estructura y propiedad deberán ser democráticas. Gobierno de colombiano. (s. f.)

Cabe señalar lo que menciona Higuchi, M. I. G. (2019, 6 junio) el barrio no solo constituye la zona de confort del individuo, sino también se le añade el desarrollo de una identidad y territorialidad es decir los individuos pasan a integrar un sistema en el cual no solo se centran en un medio para la protección de sus entornos además de esto también involucran la capacidad de generar ámbitos en los cuales se plantean con regularidad la cultura de cuidar el ambiente.

En el caso de Lawton (1991) citado por Higuchi, M. I. G. (2019, 6 junio) bosquejó un modelo de calidad de vida y argumentó qué aspectos del entorno físico, habilidades conductuales de los individuos y la percepción de bienestar están directamente involucrados en los procesos de adaptación ambiental.

En cuanto a la relación socio ambiental con la adecuación cotidiana de los individuos se puede observar que en busca de la adaptación se buscan entornos en los cuales no se tenga un acceso a sistemas que se encuentren en la facilidad del entorno hogareño si no a lugares en los cuales exista ambientes naturales o ambientes en los cuales se tenga contacto con otras personas con el propósito de generar interacción entre sus congéneres.

Higuchi, M. I. G. (2019, 6 junio) plantea que, si en el entorno cercano a la zona de confort hay presencia de zonas verdes, conllevara a subir los niveles de satisfacción y por consiguiente mejorar el bienestar combatiendo con actividades físicas la obesidad y el estrés.

Al estar conforme con el entorno en el que se vive se añade la posibilidad de desarrollar un mayor apego hacia el medio ambiente reforzando las personalidades de los individuos fortaleciendo así la manera en cómo el entorno suple sus necesidades. Del mismo modo Flores,

D. Z. (2019, 28 junio) menciona que en según diferentes autores (Kaplan y Kaplan, 1989; Kaplan, 1995) conceptualizan que los entornos no urbanizados o rurales generan efectos positivos en los individuos en pro de mejorar las condiciones físicas y emocionales de los individuos como son la obesidad y el estrés.

Hinds y Sparks (2008) citado por Flores, D. Z. (2019, 28 junio) cuanto más comprometidos y vinculados hayamos estado con entornos naturales, tendremos mayor predisposición en ejercer acciones vinculadas con el cuidado y preservación de estos espacios o entornos naturales, generando acciones de mejora.

Lo anterior plantea la posibilidad de que la ciudadanía beneficiada con los proyectos traspase una cultura de conservación hacia las siguientes generaciones en pro del cuidado de estos ambientes que tienen como objetivo beneficiar y dignificar a la población Samaria de cada entorno barrial.

Según Flores, D. Z. (2019, 28 junio) en la ejecución de un entorno social saludable también se tiene en cuenta el tipo de ciudad y la infraestructura del mismo,

los colores adecuados, las infraestructuras con objetivo recreativo en los cuales nos vemos involucrados o hacen parte del entorno barrial mejoran los estados emocionales.

Cabello y Torres (2015) citado por Squella Soto, René. (2021) Plantean que los conflictos socio ambientales tienen una doble funcionalidad o agencia del daño ambiental, “si bien se trata de conflictos que afectan la calidad de vida en sus condiciones materiales y simbólicas, son al mismo tiempo el punto de partida para el fortalecimiento de identidades locales.

Los grupos por los cuales cada individuo se observa influenciado en los cuales las exigencias se definen por la necesidad de la implementación de nuevos programas que pongan en

marcha estrategias de innovación trayendo consigo proyectos o reformas que muestren la necesidad que existía. En el caso del proyecto que estamos exponiendo constituye una de las iniciativas más ambiciosas de la alcaldía distrital de la ciudad de Santa Marta, en el cual la construcción de entornos que se adaptan a las necesidades medioambientales es uno de los objetivos con los cuales se busca mejorar las condiciones de la ciudadanía a través de adecuación sustancial de territorio que se encontraba baldío.

Es el caso del parque del agua (ver imagen 1) un mega proyecto en el cual se adecuó un terreno de “...33 mil metros cuadrados y cuenta con un área verde de 25 mil metros cuadrados...” (el Tiempo 2018, 3 enero).

Ilustración 1

parque del agua en Santa Marta



Nota. Fotografía realizada por la alcaldía de Santa Marta

Tal y como se observa en la figura 1, Esta es una obra de la cual ya disfrutan los samarios empezó su construcción en el año 2015 bajo la dirección del actual gobernador Carlos Caicedo y se entregó el 29 de diciembre de 2017 en la alcaldía encargada de Jimena Abril (el Tiempo 2018, 3 enero).

El parque está dotado de una cancha múltiple, juegos modulares con música, de cuerdas, de escalar en muro, de agua, de resortes y juegos infantiles, un splash de agua, una plaza de reloj solar, un juego y rampa de patinaje skate-bowl, equipos bíos saludables, geriátricos y línea de vida. (el Tiempo 2018, 3 enero)

Si tenemos como ejemplificación la cantidad de objetivos que se piensan con este mega proyecto se queda corta la perspectiva de que en la ciudad de Santa Marta no hay estrategias de innovación social, este parque tal cual menciona el tiempo este supe requipado para suplir cada necesidad de cada grupo focal de la ciudadanía lo que lo convierte en un entorno que mejora la salud mental. Para añadir la perspectiva ambiental, las especificaciones del parque muestran la recuperación de un humedal en el cual habitan diferentes tipos de aves, peces y tienen un nuevo habitante el cual es una babilla animal considerada agresiva, pero según autoridades ambientales no representa un peligro inmediato para la población aledaña. Un sinfín de cosas vuelve al parque del agua una iniciativa de innovación contribuyendo a los enfoques sociales y a los ambientales.

En concordancia con lo anterior este proyecto hace parte de la iniciativa construida hace una década la cual inicio con la alcaldía del actual gobernador del Magdalena Carlos Caicedo, planteado en el plan de desarrollo y en el plan de inclusión social llamada red de parques para la equidad y alegría que busco mejorar las condiciones de los niños y niñas.

En relación con lo anterior el proyecto no solo busco la construcción de este gran parque, sino que sumaron la reconstrucción y adecuación de los parques barriales, de los cuales fueron cerca de 50 parques intervenidos de los cuales presentan algunas especificaciones que cumplen con el objetivo de mejorar la calidad de vida promoviendo el combatir a través de la actividad física problemas como la obesidad y el estrés tal como se muestra en la figura 2

Ilustración 2

Parques principales: red de parques para la equidad y el desarrollo



Parque la equidad



Parque de la concepcion



Parque de cantilito

Nota. Galería de imágenes pertenecientes a la página oficial de la red de parques.

En adición este proyecto beneficia a cerca de 142 mil habitantes con lo que se busca contribuir al “... Desarrollo social, ambiental y económico de muchos sectores de la ciudad...” (asocapitales, 2019). Con parques categorizados como bíos saludables para actividades recreativas que puede realizar cualquier individuo.

Su ambiente muestra zonas de juegos para recreación infantil y juvenil; de gimnasio bío saludable para adultos y canchas múltiples para el uso de todos. También ofrecen canchas deportivas, senderos peatonales, bancas, iluminación led, señalización entre otros (asocapitales, 2019).

Como muestra de un proyecto que cumple con las especificaciones y del cual muchas personas aprovechan para disfrutar de las vistas de la ciudad tenemos el sendero Ziruma que tan bien es parte de las intervenciones que se buscó con la red de parques, un sendero en el cual se entregó la primera etapa y la ciudadanía estuvo expectante debido a la magnitud y la envergadura que representaba adecuar un sitio que si bien algunas personas lo usaban la mayoría de la ciudadanía no tenía un entorno seguro en el cual pudiera ejercitarse disfrutando de algunas excelentes vistas de la ciudad de Santa Marta. (ver imagen 3)

Ilustración 3

Sendero peatonal Ziruma en la ciudad de Santa Marta



Nota. Tramo del sendero peatonal Ziruma.

A partir de un diseño sencillo y lineal, amable con su entorno, utilizando materiales fácilmente identificables en el contexto local, este sendero de 1,3km que compete la fase 1 del proyecto peatonal Ziruma. (Latitude Studios,2015)

Este proyecto conceptualizo múltiples objetivos y dinamizó prácticas culturales que ayudaron a la ciudadanía a estar presentes en entornos que satisfacen la necesidad de reducir el sedentarismo y contribuir a generar objetivos culturales y deportivos.

Los agentes involucrados generan diversos objetivos y sentidos culturales que encaminan a una comunidad deportivizada en las cuales se busca generar valor cultural y deportivo.

(Galarraga & otros 2018).

Conclusiones y recomendaciones

La innovación es la una de las claves fundamentales para cualquier comunidad, para lograr el bienestar personal y comunitario en ambientes aptos que brindan espacios de pro del bienestar mental individual y colectivo. cuando se desarrollan las estrategias adecuadas se refleja en una sociedad igualitaria encaminada hacia el desarrollo social. Se debe seguir incentivando al cambio de la sociedad de la mano de la innovación social acorde al entorno donde crece las nuevas generaciones.

la innovación social Adicionalmente proporciona importantes formas en desarrollo de todas las entidades encargas de velar por un entorno más saludables para todos los ciudadanos para que puedan llevar sus proyectos más allá de lo esperado en sus territorios y de esta manera esparcir este tipo de innovación social.

Seguir incentivando a los samarios en pro del bienestar ambiental donde el sentido de pertenencia sea el valor agregado a sus comportamientos ambientales desde ahí iniciara la educación ambiental para las próximas generaciones y se pueda consolidar una cultura ambiental próspera.

Seguir promoviendo programas educativos ambientales y recuperando los espacios las zonas verdes que todavía hay en la ciudad para que los ciudadanos puedan tener mejor calidad de vida.

Que la innovación social siga siendo un factor importante para el crecimiento de las comunidades y empoderamiento de las mismas para que cada idea novedosa satisfaga las necesidades de todos los samarios y se destaque la importancia de la colaboración entre gobierno y ciudadanía.

Referencias bibliográficas

- Alcaldía de santa marta. (2018, 28 febrero). Parque del agua [Fotografía]. santamarta.gov.co.
<https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/parque-del-agua-otro-de-los-sitios-para-visitar-en-santa-marta-167418>
- Alcaldía distrital de santa marta. (2015). rendición de cuentas 2015. santamarta.gov.co.
https://www.santamarta.gov.co/sites/default/files/rendicion-de-cuentas-2015_.pdf
- Alcaldía distrital de santa marta. (s. f.). Parque de la Equidad I Barrio de la Ciudadela [Fotografía]. reddeparques.com. <https://reddeparques.com/nuestros-parques/parque-de-la-equidad/>
- Alcaldía distrital de santa marta. (s. f.-b). red de parques [Galería]. reddeparques.com.
<https://reddeparques.com/nuestros-parques/>
- Asocapitales. (2019a, febrero 5). Red de parques: Modelo de equidad y buen vivir para todos los samarios. <https://www.asocapitales.co/html/red-de-parques-modelo-de-equidad-y-buen-vivir-para-todos-los-samarios>
- Camargo, L. P. (2021, 9 septiembre). Vía Ziruma será cerrada temporalmente el domingo. HOY DIARIO DEL MAGDALENA.
<https://www.hoydiariodelmagdalena.com.co/archivos/565985>
- Conejero Paz, E., & Redondo Lebrero, J. C. (2016). La innovación social desde el ámbito público: Conceptos, experiencias y obstáculos. Gestión Y Análisis De Políticas Públicas, (15), 23–42. <https://doi.org/10.24965/gapp.v0i15.10310>
- Flores, D. Z. (2019, 28 junio). Trascendencia de la psicología ambiental en la salud mental individual y colectiva | Apuntes de Ciencia & Sociedad. journals. continenta.
<http://journals.continental.edu.pe/index.php/apuntes/article/view/683>

Galarraga, A., Aldaz, J., & Prat, M. (2018). Claves para el análisis de la evolución y el desarrollo del deporte a través de los estudios de innovación. (Keys to analyze the evolution and development of sports through innovation studies). *Cultura, Ciencia Y Deporte*, 1(1), 267-280. <https://doi.org/10.12800/ccd.v1i1.1148>

Gobierno de colombiano. (s. f.). Constitución colombiana - artículo 52.

<https://www.constitucioncolombia.com/>. <https://www.constitucioncolombia.com/titulo-2/capitulo-2/articulo-52>

Hernández-Ascanio, J., Tirado-Valencia, P., & Ariza-Montes, A. (2016). El concepto de innovación social: ámbitos, definiciones y alcances teóricos. *CIRIEC-España, revista de economía pública, social y cooperativa*, (88), 164-199.

Higuchi, M. I. G. (2019, 6 junio). *Psicología Ambiental em contextos urbanos*. UFSC.

<https://repositorio.ufsc.br/handle/123456789/196574?show=ful>

Lattitude Studios. (2015). *SENDERO PEATONAL ZIRUMA*. Lattitude - Diseño, arquitectura y urbanismo. <https://lattitude.co/proyectos/sendero-peatonal-ziruma/>

Perea-Luna, T. N. (2018, 18 septiembre). *Calidad de vida a través de un espacio público deportivo*. repositorio universidad católica.

<https://repository.ucatolica.edu.co/handle/10983/17724>

Rodríguez, M. J. M. (2013, 17 mayo). *Espacios abiertos y educación: Análisis e interpretación del lenguaje educativo de un espacio público*.

<https://redined.educacion.gob.es/xmlui/handle/11162/79380>

Squella Soto, René. (2021). *Conflicto socioambiental, participación ciudadana y disputa territorial: La mirada de la Psicología Ambiental Comunitaria*. *Psicoperspectivas*, 20(2),

- 79-90. Epub 15 de julio de 2021. <https://dx.doi.org/10.5027/psicoperspectivas-vol20-issue2-fulltext-2211>
- Tiempo, R. E. L. (2018, 3 enero). Parque del agua, otro de los sitios para visitar en Santa Marta. El Tiempo. <https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/parque-del-agua-otro-de-los-sitios-para-visitar-en-santa-marta-167418>
- Esquivel, O. J. G. (2015, diciembre). *El concepto de equidades y sus contradicciones: la política social mexicana*. scielo. http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0188-25032015000400581
- Cruz, V., Moreno, R., Iñarritu, C., & Gonzales, A. (2013). *Acciones de Promoción de la Salud y Entornos Saludables en México*. UNAM. <http://dsp.facmed.unam.mx/wp-content/uploads/2013/12/Creacion-de-Entornos-Saludables.pdf>
- Ortega Hoyos, A. J., & Marín Verhelst, K. (2019). La innovación social como herramienta para la transformación social de comunidades rurales. *Revista Virtual Universidad Católica Del Norte*, (57), 87–99. <https://revistavirtual.ucn.edu.co/index.php/RevistaUCN/article/view/1056>